

Déplacer la scène sur les lieux du travail

Et si les entreprises proposaient des moments de musique en live durant la journée de travail à leurs collaboratrices et collaborateurs ? Quels seraient les impacts de ces moments musicaux collectifs ? C'est ce qu'a exploré le projet «musicdrops@work» dans trois entreprises de Suisse romande.

Angelika Gusewell, Sarah Gay-Balmaz, Catherine Imseng

Alors que l'absentéisme, le stress et les arrêts de travail liés à un burnout engendrent des coûts élevés, les initiatives favorisant la qualité de vie, le bien-être et le sentiment d'appartenance au travail constituent un enjeu important pour les entreprises. Quant au monde de la musique classique, il fait face à des défis tels que le vieillissement ou le non-renouvellement de son public. Les professionnels et professionnelles réagissent et explorent de nouvelles modalités de transmission, de partage et de médiation de leur art. Dans ce contexte où musiciens et musiciennes comme entreprises doivent réinventer leurs pratiques, la recherche *musicdrops@work* a testé une démarche innovante: de courts concerts de musique classique en live proposés aux collaboratrices et collaborateurs durant leur journée de travail (cf. RMS 1/2/2020, p. 27).

Terrains et publics spécifiques

Concrètement, des étudiants et étudiantes de l'HEMU ont joué un répertoire varié de musique classique en live, dans les locaux de trois entreprises sises à Lausanne. Pour ces entreprises, la participation au projet impliquait d'héberger un piano et de libérer leur personnel durant dix minutes hebdomadaires, en dehors des pauses usuelles, sur une période de douze semaines. En amont, les employés et employées volontaires ont répondu à des questionnaires concernant la place de la musique dans leur vie, leur engagement et leur bien-être au travail. Après chaque mini-concert, ils et elles ont été invités à donner de courts retours via une application téléchargée sur leur téléphone portable. Finalement, ils et elles ont été sollicités pour des entretiens de groupe, afin de recueillir leur vécu subjectif de l'expérience.

Les séries de concerts se sont adressées à trois publics représentant trois corps de métiers différents. Le tableau à la page suivante comprend quelques données sociodémographiques (genre, formation, durée d'écoute musicale par semaine, pratique musicale), ainsi que des nuages de mots qui rendent compte des préférences musicales de ces trois publics. La diversité de styles favorisés est plus restreinte chez les ouvriers de l'atelier de réparation du concessionnaire automobile que chez les collaborateurs et collaboratrices de la menuiserie ou du bureau d'ingénieurs. Le goût pour la musique

classique, placée au cœur des interventions musicales proposées, n'apparaît pas chez l'équipe de l'entreprise A, un peu dans la société C et de manière importante dans l'entreprise B.

Malgré ces différences et spécificités en termes d'affinités musicales, les retours reçus ont permis de constater que l'appréciation des pièces interprétées lors des interventions a été globalement élevée dans les trois sociétés. La plus ou moins grande familiarité des participants avec la musique classique ne semble donc pas avoir joué de rôle par rapport à cette dimension du vécu subjectif. En revanche, plus le niveau de formation est élevé, plus les employés et employées témoignent de réactions corporelles, du sentiment d'avoir oublié la réalité ou encore d'avoir eu envie de partager leur vécu avec leurs collègues. De même, le fait d'avoir pratiqué un instrument durant l'enfance et/ou l'adolescence va de pair avec des manifestations physiques et surtout, une plus grande appréciation de la musique.

Ecouter ensemble, (se) ressource(r) au travail

Si les habitudes et pratiques individuelles préexistantes envers la musique classique étaient variées, il ressort des entretiens de groupe menés au terme de l'expérience dans chaque entreprise que les concerts ont été assimilés à des moments de «détente». Pour les collaborateurs et collaboratrices, ces moments leur ont permis de prendre de la distance par rapport aux tâches en cours et à leur environnement immédiat. Les interventions musicales ont donc favorisé un genre de «reprise de soi» et ont créé une opportunité de «réaccéder à une forme d'autonomie dans le cadre contraint du travail», notamment via l'imagination (Hatzfeld)¹.

Au niveau social, la notion de «partage» a souvent été évoquée. Les collaborateurs et collaboratrices soulignent que l'écoute collective offre une expérience commune hors des tâches professionnelles, ce qui occasionne de nouveaux échanges et permet d'évoquer des vécus personnels ou des ressentis avec les collègues. Il s'avère que ces discussions ont lieu principalement entre celles et ceux qui se connaissent déjà et que les interventions musicales contribuent donc avant tout à nourrir et renforcer des relations



Cet aménagement renforce l'aspect «exceptionnel» des concerts, déconnectés des tâches habituelles.
Photo: Catherine Imseng

